

**Québec français**



**Montréal**

Julie Roberge

---

Number 155, Fall 2009

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1767ac>

[See table of contents](#)

---

Publisher(s)

Les Publications Québec français

ISSN

0316-2052 (print)

1923-5119 (digital)

[Explore this journal](#)

---

Cite this article

Roberge, J. (2009). Montréal. *Québec français*, (155), 21–21.

## NOUVELLES DES SECTIONS

### > > > QUÉBEC

Précongrès de l'AQPF,  
les 3 et 4 novembre 2009 à Québec  
Hôtel Loews Le Concorde

L'AQPF de la section de Québec en collaboration avec l'AIRDF (Association internationale pour la recherche en didactique du français) a organisé son prochain précongrès à l'intention des conseillers et conseillères pédagogiques. L'événement se déroulera à Québec. Ce précongrès se veut un moment fort de réflexion et de formation.

Cette collaboration AQPF-AIRDF vise les buts suivants :

- créer des liens entre les chercheurs et les conseillers pédagogiques ne se limitant pas à un transfert de connaissances, mais se traduisant par des échanges réellement interactifs ;
- mieux connaître l'espace de travail et les conditions effectives de travail des uns et des autres, et ainsi apprendre les uns des autres.

Les activités seront variées : quatre conférences de 50 min présentant des recherches ayant des retombées concrètes :

- 1 *L'appréciation des œuvres littéraires d'élèves du primaire et du secondaire par les journaux et cercles de lecture entre pairs* [Manon Hébert, professeure au département de didactique de l'Université de Montréal].
- 2 *Des activités d'enseignement pour soutenir l'écriture d'un texte documentaire au 1<sup>er</sup> cycle du primaire* [Renée Gagnon, professeure au département d'éducation à l'Université du Québec à Trois-Rivières].
- 3 *L'écriture inventée : un moteur pour l'apprentissage de la lecture dès l'entrée dans l'écrit* [Pauline Sirois, professeure au département d'étude sur l'enseignement et l'apprentissage de l'Université Laval].
- 4 *Renouveler l'enseignement de la littérature au secondaire par une démarche stratégique* [Suzanne Richard, conseillère pédagogique de français à la commission scolaire des Affluents, et Jacques Lecavalier, professeur au Cégep de Valleyfield].

Le Précongrès offrira aussi une table ronde sur le rôle et la fonction de CP, quatre ateliers de discussion pour approfondir les propositions des conférences et une plénière synthèse. Vous trouverez plus d'informations sur le site de l'AQPF : [www.aqpf.qc.ca](http://www.aqpf.qc.ca).

Responsables : Suzanne-G. Chartrand et Michèle Prince, pour l'AIRDF et Jean-Pierre Mercier, pour la section de Québec de l'AQPF

### > > > MONTRÉAL

Le 14 mai dernier, les membres de la section de Montréal ont eu la chance de rencontrer l'écrivain Dany Laferrière, au moment de l'assemblée générale annuelle de la section. La rencontre s'est déroulée dans un lieu prisé des auteurs : une librairie ! La librairie Monet, située dans l'arrondissement Ahuntsic-Cartierville, à Montréal, a mis à la disposition de l'AQPF sa belle salle de réception afin de créer une atmosphère intime à la rencontre.

Appuyé par ses livres, Dany Laferrière a parlé de ses sources d'inspiration : Haïti, bien sûr, au premier plan. Haïti, dont il a dit qu'en être éloigné rendait son île natale encore plus attachante. Puis, l'odeur du café, odeur particulièrement présente chez lui. Et sa grand-mère, évidemment, qui a été sa muse pour quelques-unes de ses œuvres. Malgré les questions, il n'a pas voulu s'aventurer sur le terrain didactique, laissant ces réflexions aux spécialistes : « Je suis un écrivain, ce n'est pas à moi de vous dire quoi faire avec mes livres... », a-t-il déclaré, en substance. Une rencontre qui s'est terminée à la fois en partageant un verre de vin et en offrant des cadeaux : la section a fait tirer, sur place, des prix de présence : des ouvrages de Dany Laferrière que les heureux gagnants se sont empressés de faire dédicacer.



À la suite de la rencontre avec Dany Laferrière, la section de Montréal a tenu son assemblée générale où ont été adoptés les rapports de la présidente et de la trésorière. Les élections ont reconduit dans leur poste respectif, Geneviève Messier (UQAM) comme vice-présidente à l'organisation, Priscilla Boyer (UQAM) à son poste de secrétaire, Guillaume Robidoux (cégep de Valleyfield) comme représentant collégial et Sophie Grieco (CSDM) comme représentante des conseillers pédagogiques.

Un immense merci est adressé à Sylvie Ladouceur (Pensionnat des Sacrés-Cœurs) qui a quitté le Conseil d'administration de la section, après une dizaine d'années passées, comme représentante du primaire, à servir la cause de l'enseignement du français.

Les membres du CA seront tous à pied d'œuvre pour commencer l'organisation du congrès d'octobre 2010, dans un peu plus d'un an. D'ici là, ils participeront au congrès 2009, qui aura lieu à Québec. □

Julie Roberge

Présidente de la section de Montréal